

Hoy escribe:



“Acusado de extorsión, denunciado por violencia política de género e incluso por amenazas de muerte, el presidente municipal Diego Rivera enfrenta algo mucho más vergonzoso: después de conocerse que había sido detenido, la gente celebró”



Diario antena noticias

6 Febrero 2026

Año 4, No. 774



Cae por red de extorsión y presuntos vínculos con el crimen organizado

Gobierno Federal captura a alcalde morenista de Tequila



Página 5

Diego Rivera Navarro, presidente municipal de Tequila, Jalisco, fue detenido la madrugada de este jueves por autoridades federales como parte del Operativo Enjambre, acusado de liderar una red de corrupción gestada dentro del Ayuntamiento “en la cual servidores públicos extorsionan a empresarios

y comerciantes del municipio, además de desviar recursos del erario público”, según destacó la Fiscalía General de la República (FGR) mediante un comunicado. Junto con el alcalde, fueron capturados otros tres funcionarios del municipio.

Las autoridades sospechan que Rivera Navarro está vinculado al

Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), considerado uno de los grupos criminales más poderosos del país. El operativo fue ejecutado por elementos de las secretarías de Defensa y Marina, la Fiscalía General de la República, el Centro Nacional de Inteligencia y la Secretaría de Seguridad Pública

y Ciudadana, tras recibir múltiples denuncias ciudadanas. Los agentes catearon cinco domicilios en Jalisco antes de detener al alcalde en uno de ellos, en una acción que las autoridades describen como parte de la estrategia para desmantelar la red de extorsión y corrupción en Tequila.



Página 3

AGUACATE DE JALISCO ESTARÁ PRESENTE EN EL SUPER BOWL

Jalisco incrementará de manera significativa sus exportaciones de aguacate a Estados Unidos durante 2026, al proyectar el envío de 4 millones 390 mil kilogramos, lo que representa un crecimiento de 32 por

ciento respecto a lo exportado en 2025. La Unión Americana se mantiene como el principal destino del fruto, especialmente en temporadas de alta demanda como el Super Bowl, uno de los eventos de mayor consumo

alimentario en ese país. Durante el Super Bowl, se estima un consumo promedio de 24.3 millones de kilogramos de guacamole, elaborado con aguacate y otros insumos provenientes del campo jalisciense.

Tarjeta Única llega a planteles de UdeG

El Gobierno de Jalisco, en coordinación con la Universidad de Guadalajara, inició la entrega de la Tarjeta Única al Estilo Jalisco en distintos centros universitarios, con el objetivo de facilitar el acceso a este instrumento tanto a estudiantes como a la población en general. Uno de los primeros módulos se instaló en la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), en Zapopan, en las inmediaciones del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas, donde las y los interesados pueden agendar cita para recibir la tarjeta. Del 4 al 8 de febrero, los módulos ubicados en Zapopan y en CUTlaquepaque brindarán atención en un horario de 10:00 a 17:00 horas.

Página 8

SSJ y SEJ

Más de 2 mil escuelas intervenidas por sarampión

Ante el brote nacional de sarampión, la Secretaría de Salud Jalisco y la Secretaría de Educación Jalisco reforzaron las acciones preventivas en más de 2 mil escuelas del estado, principalmente en planteles de educación básica del Área Metropolitana de Guadalajara. Las medidas incluyen vacunación intensiva, jornadas de limpieza con agua y cloro y el uso obligatorio de cubrebocas durante 30 días, con lo que ya se han aplicado más de un millón de dosis.

Página 7

PARABÓLICA

¿Y los escuderos? El previsible derrumbe mediático y político del alcalde morenista de Tequila, **Diego Rivera Navarro**, arrestado ayer por fuerzas federales bajo cargos de extorsión, presunta vinculación con el crimen organizado y red de corrupción dentro del Ayuntamiento, sella meses de señalamientos que ya lo tenían acorralado en medios y redes. Lo detonante no solo fue la acción judicial, sino la memoria digital pública que lo había colocado en el centro de múltiples polémicas: desde denuncias por acoso y violencia política contra regidoras, presiones a grandes tequileras como José Cuervo, hasta usos irregulares del Museo del Tequila y señalamientos por su paso como tesorero en el municipio de Juanacatlán.

Lo interesante vino después. Mientras el alcalde era trasladado al Altiplano por fuerzas federales, en la conversación digital se ejecutaba otra captura: la de quienes fueron sus escuderos. Personajes como **Hiram Torres, Juncal Solano y Erika Pérez**, que en semanas anteriores habían salido con espada desenvidada a justificar lo injustificable, fueron arrastrados sin piedad en las "benditas redes". Las mismas plataformas donde posaron de paladines de la justicia se convirtieron en tribunales públicos que les cobraron la factura por defender a un indefendible. Por cierto, el gobernador **Pablo Lemus** advirtió que vendrán más detenciones. Así que más de uno haría bien en agarrarse, porque esto apenas empieza.



La del librito. La reaparición pública del diputado local del PT, **Leonardo Almaguer**, tras la polémica detonada por la filtración de documentos oficiales que revelan un historial judicial ligado a robo y delitos asociados a delincuencia organizada, llegó tarde y mal... hay quienes dicen que lo aventaron al ruedo para tratar de apagar el fuego mediático del alcalde de Tequila, pero esa es otra historia. Tras varios días de silencio –demasiados para alguien que ostenta un cargo público– el legislador decidió salir con la del librito: victimizarse, culpar a terceros y reducir sus delitos de robo y delincuencia organizada a simples "vagancias de juventud". Hoy, ya cobijado como aliado de Morena, Almaguer optó por el atajo discursivo: presentarse como perseguido político por incomodar al Gobierno estatal. Y por si fuera poco, el legislador descartó comparecer ante el Pleno del Congreso estatal y mucho menos pedir licencia, por el contrario, adelantó que seguirá siendo un crítico del gobierno de **Pablo Lemus**.

MI PECHO NO ES BODEGA



SOLO SU MADRE PUEDE JUZGARLO

Pues reapareció el diputado del PT, Leonardo Almaguer Castañeda. Estuvo ausente 10 días en el Congreso del Estado y mientras tanto, cayó la tormenta de su condena por robo a transporte de carga, uso de arma de fuego y crimen organizado. En su ausencia, el diputado federal José Luis Sánchez González, delegado del PT en Jalisco, salió a defenderlo en una "rueda de prensa" que se convirtió en un mitin para gritar contra las autoridades estatales y contra los medios de comunicación. Pero ayer en el patio de Palacio Legislativo, el diputado Almaguer finalmente reapareció y aclaró algunas cosas: no va a renunciar al cargo porque su pasado delictivo fue un error cometido hace más de 20 años; no va a comparecer ante dipu-

tados del pleno del Congreso o de la Junta de Coordinación Política a dar ninguna explicación, porque no hay ley que lo obligue, y por último, hizo que estuviera presente su señora madre ahí en el Congreso, para declarar: "sólo ella puede juzgarme". Ese es el nivel.

¡¿QUÉ PASÓ EN TEQUILA?!

Resulta que Tequila, Jalisco, uno de los municipios más reconocidos de todo el país, le robó los reflectores y la atención mediática a la ceremonia del aniversario de la promulgación de la Constitución que se efectuó en Querétaro, con la asistencia de la presidenta Claudia Sheinbaum y los gobernadores de todo el país. ¿Pero qué pasó en Tequila? Pues que antes de amanecer, fuerzas federales llegaron y detuvieron al presidente municipal Diego Rivera Navarro, el mismo tipo que en diciembre había querido clausurar la fábrica de Tequila Cuervo y cobrarle 60 millones de pesos en calidad de impuesto predial, obligando a la intervención de la misma presidencia de la república para que se le bajara la calentura. El secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, informó que el alcalde morenista fue detenido por extorsión y otros deli-

tos, derivados de denuncias ciudadanas y en el marco del Programa Enjambre, que persigue la corrupción de autoridades en todo el país. Algo debe haber pasado en Tequila con Diego Rivera, porque durante la tarde y la noche, en este pueblo mágico de Jalisco hubo fiesta en las plazas públicas y las calles. La gente festejaba el fin de su gobierno.

¿Y LA DEFENSA DEL ALCALDE?

El golpe político es contundente con el tema del presidente municipal de Tequila. La dirigente estatal de Morena en Jalisco, Erika Pérez García, había salido a defender a Diego Rivera Navarro en diciembre, y junto con el senador Carlos Lomelí y la diputada estatal Marta Arizmendi, acusó que el gobierno de Jalisco invadía la autonomía de los municipios al evitar la clausura de la fábrica de tequila. Pero ayer, después que el gobierno federal detuvo al presidente municipal y lo señaló nacionalmente como extorsionados más los delitos que se acumulen por las denuncias ciudadanas, ya no dijeron nada. Se suspendieron los videos y los mensajes en redes sociales. Ni modo de contradecir a Omar García Harfuch, el secretario favorito de la presidenta Claudia Sheinbaum.

REFLEXIONES DESDE SAN LÁZARO

Marcela Michel López



Vienen reformas clave para México en el Congreso de la Unión

La construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación no para, y en el Congreso de la Unión, en este nuevo periodo ordinario de sesiones, se están preparando reformas clave que tienen un objetivo fundamental: defender los derechos del pueblo e incrementarlos para hacer de México un país más justo e igualitario.

El pasado 1 de febrero tuvimos la Sesión de Congreso General para la apertura del Segundo Periodo de Sesiones Ordinarias del Segundo Año de Ejercicio de la LXVI Legislatura, un periodo que implicará el análisis, debate y aprobación de muchas iniciativas de Ley que marcarán un antes y un después en la historia de nuestro país.

Quizá suene exagerada esta afirmación, pero es real. En este periodo de sesiones, en la Cámara de Diputados discutiremos dos reformas constitucionales de gran calado: la primera es la reforma constitucional en materia laboral para reducir a 40 horas la jornada de trabajo, iniciativa de nuestra presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum, que actualmente está siendo discutida en la Cámara de Senadores.

Esta propuesta de ley implicará un avance sustutivo en los derechos de las y los trabajadores, implementando una reducción gradual de la jornada de trabajo (hasta llegar a las 40 horas semanales para 2030) y garantizando el salario íntegro a pesar de la reducción de horas. Esta medida complementará una batería de mejoras sustanciales a la clase trabajadora que se han implementado por los gobiernos de la 4T, como los aumentos al salario mínimo, el aumento de períodos vacacionales y la garantía del resto de prestaciones laborales, así como el derecho a la libertad sindical.

La otra gran iniciativa que se discutirá en este periodo de sesiones es, sin duda, la reforma constitucional en materia electoral, que está por presentar nuestra presidenta al Congreso de la Unión. Más allá de mitos y leyendas, esta reforma busca atender dos temas centrales: implemen-

tar una democracia austera, ajena a derroches, lujos y gastos excesivos; y una democracia real, en la que el pueblo verdaderamente se vea representado, rompiendo con la "partidocracia" y las decisiones cupulares ajenas al sentir popular y sus necesidades reales.

Pero no es lo único que analizaremos; también atenderemos modificaciones al Código Penal Federal en materia de abuso sexual, para que sea perseguido de oficio; reformas sobre delitos contra el ambiente, modificaciones para simplificar los procesos de protección de patentes y registros, y otra reforma a la Ley para Impulsar el Incremento Sostenido de la Productividad y la Competitividad de la Economía Social; además de crear una nueva Ley de Migración Humana y una Ley General de Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos. ¡Todo en este periodo!

¿Ven que no exageramos? Se vienen meses muy importantes para el presente y el futuro de la patria. Las y los diputados de la Cuarta Transformación sabemos de qué lado vamos a estar, sabemos qué intereses vamos a defender. Ojalá el pueblo siga despierto, consciente, activo y organizado para que juntos demos las batallas que hacen falta en la consolidación de un México más libre, justo e igualitario.



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



Tendrá presupuesto propio

Tlajomulco crea su OPD de Salud

El Ayuntamiento de Tlajomulco de Zúñiga aprobó por unanimidad la creación del Organismo Público Descentralizado Servicios de Salud del Municipio, durante una Sesión Extraordinaria de Cabildo, como una medida orientada a fortalecer la atención médica y garantizar el derecho a la salud de la población.

Con este decreto, el municipio avanza hacia un nuevo modelo de gestión que permitirá descentralizar los servicios municipales de salud, dotándolos de personalidad jurídica, patrimonio propio y autonomía técnica, con el propósito de mejorar la calidad, la cobertura y la eficiencia en la prestación de los servicios médicos en todo el territorio.

El nuevo OPD concentrará bajo un solo mando la operación de todas las unidades médicas municipales y será responsable de la administración de los recursos humanos, materiales y financieros. Se precisó que esta reestructura no afectará los derechos laborales del personal adscrito a la actual Dirección de

Salud Municipal, el cual será incorporado a la nueva estructura organizacional.

Durante la sesión, el presidente municipal, Gerardo Quiroga Velázquez Chávez, subrayó la relevancia de la creación de este organismo para optimizar el uso de los recursos en materia de salud. "Hoy lo que estamos haciendo en el municipio es un paso muy relevante para poder tener mejores condiciones presupuestales, de infraestructura y de personal, para servir mejor a la ciudadanía en nuestras Cruz Verde. La convertimos en un OPD que pueda tener su propio presupuesto y su propia dinámica para que, al mismo tiempo, podamos incrementar el número de personal, de infraestructura y de equipamiento que necesitamos, que tanto se requiere en las distintas Cruz Verde", expresó.

Se informó que la conformación del OPD no implicará la creación de una nueva estructura directiva, ya que las áreas existentes se integrarán al organismo. Asimismo, se contempla un periodo de transición



jurídica y administrativa para asegurar su correcta implementación, con el objetivo de que inicie operaciones a partir del 1 de abril de 2026.

En la misma sesión, el Pleño del Ayuntamiento aprobó

otros dictámenes enfocados al desarrollo social, la salud pública y la participación ciudadana, entre ellos la ejecución de la Campaña de Elaboración y Entrega de Composta, la Campaña Municipal de Sanidad Animal contra diversas enfermedades, así como la designación de las y los integrantes del Consejo Municipal de Participación Ciudadana para la Gobernanza y la Paz, quienes rindieron protesta.

Durante 2026

Jalisco exportará más de 4.3 millones de kilos de aguacate a EU

Jalisco enviará a Estados Unidos 4 millones 390 mil kilogramos de aguacate durante 2026, lo que representa un incremento de 32 por ciento en comparación con los 3 millones 231 mil kilogramos exportados en 2025, como resultado de las

estrategias de acompañamiento, certificación y promoción internacional impulsadas por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER Jalisco).

El aumento en el volumen de exportación responde a la consolidación del aguacate ja-

lisciense en mercados estratégicos, particularmente en la Unión Americana, donde la demanda del fruto mexicano se intensifica durante eventos de alto impacto en el consumo, como el Super Bowl, uno de los espectáculos con mayor audiencia en ese país.

Durante el Supertazón se estima un consumo promedio de 24.3 millones de kilogramos de guacamole, platillo que incluye otros ingredientes provenientes del campo jalisciense. Este volumen, de acuerdo con estimaciones del sector, podría cubrir una cancha de fútbol americano con un grosor aproximado de siete metros, lo que da cuenta de la magnitud del consumo y de la relevancia del aguacate en el mercado estadounidense.

La Asociación de Productores Exportadores de Aguacates de Jalisco (APEAJAL) informó que la exportación prevista para 2026 se realizará mediante 493 embarques, cifra superior a los 380 registrados el año anterior, lo que refleja una mayor capacidad logística y de colocación del producto en el extranjero.

Las principales ciudades donde se consolida año con año la presencia del aguacate ja-

lisciense son Los Ángeles, San Diego y San José, en California; Austin, Houston y El Paso, en Texas; Chicago y Aurora, en Illinois; además de Las Vegas, en Nevada, y Nueva York, en el estado homónimo.

En el contexto nacional, Michoacán se mantiene como líder en la producción de aguacate, mientras que Jalisco ocupa el segundo lugar, con una producción promedio anual de 400 mil toneladas. Esta actividad genera alrededor de 37 mil empleos directos y 45 mil indirectos, lo que representa una contribución relevante al desarrollo económico y social del estado.

Mediante la coordinación con dependencias estatales, organismos productivos y autoridades internacionales, la SADER Jalisco informó que ha fortalecido el posicionamiento de la entidad como un actor clave en la exportación de aguacate.



Programa Escuelas con Corazón

Guadalajara entrega apoyos a 32 planteles escolares

La Presidenta Municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo, encabezó la entrega de la primera etapa del programa Escuelas con Corazón, mediante el cual se beneficiaron 32 planteles de educación básica con equipo tecnológico, material escolar, uniformes y mejoras en infraestructura, en apoyo a más de mil 100 alumnas y alumnos del municipio.

El acto se realizó en la Escuela Secundaria Técnica 14, donde Delgadillo destacó que el objetivo central del programa es el bienestar de la comunidad escolar. "Es un día especial para nosotros porque estamos entregando una serie de programas que tienen un objetivo central muy claro: cuidar de ustedes, cuidar de sus niñas y de sus niños, de sus hijos y de sus hijas", expresó. Añadió que "lo que estamos entregando es una forma de hacer tangible nuestro compromiso con ustedes".



Como parte de esta primera entrega, el Gobierno de Guadalajara distribuyó 337 paquetes escolares que incluyen mochilas, útiles, uniformes y calzado; 60 proyectores audiovisuales; equipo de videovigilancia y diversas herramientas tecnológicas para docentes. De manera adicional, en la Secundaria Técnica 14 se instaló una estructura

con lonaria para el patio central y se otorgó un kit deportivo con balones, conos, red de voleibol y discos, con el fin de fortalecer las actividades físicas y recreativas del alumnado.

La inversión total ascendió a un millón 319 mil 926 pesos, destinados a planteles de preescolar, primaria, secundaria y Centros de Atención Múltiple.

Durante su intervención, la Presidenta Municipal subrayó la importancia del deporte y el juego en la formación integral de niñas y niños. "Cuando una niña o un niño tiene las herramientas para jugar en su escuela o en el espacio público, está desarrollando habilidades sociales para construir con el otro, para aprender del otro, para tomarse de la mano y juntos trazar un objetivo que a lo mejor es ganar, meter gol, encestar o anotar; pero eso no solo es un juego, son herramientas de vida", señaló.

Delgadillo también señaló que estos apoyos representan un ahorro significativo para las familias tapatías, que en algunos casos puede alcanzar hasta 10 mil pesos. Por su parte, la Coordinadora de Combate a la Desigualdad del Gobierno de Guadalajara, Carmen Julia Prudencio, resaltó las obras de infraestructura realizadas en la Secundaria Técnica 14. "También estamos entregando una lona

que, como ustedes saben, estaba en malas condiciones, al igual que la cancha, lo que no permitía que las niñas y los niños pudieran desarrollarse adecuadamente en los deportes. Además, hay que recalcar que en esta escuela son campeones en voleibol, por lo que contar con esta infraestructura nos ayuda muchísimo", señaló.

En representación del alumnado, Giovanna Chetto Meza agradeció los apoyos recibidos y reconoció la importancia de la rehabilitación de los espacios escolares. "Durante mucho tiempo estos espacios fueron testigos de nuestro esfuerzo, pero el desgaste físico limitaba nuestro desarrollo".

Las acciones forman parte de la primera entrega de apoyos del programa Escuelas con Corazón en 2026, una iniciativa que busca mejorar la infraestructura educativa bajo un esquema de responsabilidad entre autoridades, comunidad escolar y familias.

Zapopan

Reconocen a servidores públicos por mejorar la atención ciudadana

El Gobierno de Zapopan reconoció a 184 servidoras y servidores públicos que concluyeron el curso Buenas Prácticas para Mejorar la Atención y Participación Ciudadana Municipal, una estrategia de capacitación orientada a fortalecer la calidad del servicio público y la relación entre el gobierno y la ciudadanía, a través de un trato cercano, eficiente y confiable.

La entrega de reconocimientos se llevó a cabo en el Foro Cometa, ubicado en el Parque de las Niñas y los Niños, en un evento organizado por la Dirección de Control de Calidad en coordinación con el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco (IEPC), mediante la Coordinación General de Servicios Municipales. El curso estuvo dirigido a

personal operativo y administrativo que mantiene contacto directo con la población.

Durante su intervención, el Presidente Municipal de Zapopan, Juan José Frangie Saade, destacó que la capacitación constante del personal municipal es clave para mejorar la atención a la ciudadanía y fortalecer la confianza en las instituciones. "Hoy, el aplauso más fuerte es para ustedes, las 184 personas que concluyeron este curso. Gracias por su compromiso con Zapopan, con las zapopanas y los zapopanos. La atención que ustedes brindan, una sonrisa, una buena respuesta, vale más que cualquier tecnología. Eso es lo que realmente transforma a una ciudad", expresó.

Por su parte, el coordinador general de Servicios Municipa-



les, Carlos Alejandro Vázquez Ortiz, señaló que este curso forma parte de una estrategia integral para dignificar el servicio público y reconocer a quienes representan el primer contacto del gobierno con la ciudadanía. La coordinadora general de Cercanía Ciudadana,

mer acercamiento que puede marcar la diferencia para que la ciudadanía vuelva a confiar y se involucre en los asuntos públicos", sostuvo.

En representación del IEPC Jalisco, el consejero electoral Carlos Javier Aguirre Arias reconoció la disposición del Gobierno de Zapopan para impulsar alianzas institucionales que fortalezcan la democracia. A su vez, la consejera presidenta del IEPC Jalisco, Paula Ramírez Höhne, destacó el alcance de la capacitación. La capacitación tuvo una duración de cinco horas por persona, se impartió entre septiembre y diciembre de 2025 y abordó temas como atención ciudadana, nuevos modelos de gestión de quejas, participación ciudadana, democracia participativa y gobernanza.

En operativo federal

Cae alcalde de Tequila: investigado por extorsión y vínculos con el CJNG

Diego Rivera Navarro, alcalde de Tequila, Jalisco, fue detenido este jueves por fuerzas federales junto a tres funcionarios de su administración, en el marco de la Operación Enjambre, dirigida a combatir la extorsión y la corrupción en municipios del estado. La captura, confirmada por Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), se dio tras denuncias ciudadanas y contó con la participación del Ejército, la Marina, la Fiscalía General de la República y el Centro Nacional de Inteligencia. "También fueron detenidos tres servidores públicos más del Ayuntamiento: el director de Seguridad Pública, el director de Catastro y Predial, y el director de Obras Públicas", informó García Harfuch.

Rivera Navarro es investigado por liderar una red de extorsión dirigida a empresas cerveceras y tequileras, así como por supuestos vínculos con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Las autoridades también lo señalan por desviar recursos públicos y presuntamente proteger actos delictivos dentro de la municipalidad. En mayo de 2025, fue citado por la Fiscalía de Jalisco tras un concierto donde se proyectaron imágenes del líder del CJNG, Nemesio Oseguera Cervantes, alias 'El Mencho', generando alertas sobre su relación con el crimen organizado.

La figura de Rivera Navarro se ha visto envuelta en numerosos escándalos que incluyen acoso y violencia política de género. El nombre del funcionario comenzó a sonar en 2013, como tesorero de Juana-Catán, cuando hizo referencia a su cargo para que lo soltaran tras cometer una infracción vial en Playa del Carmen. En diciembre de 2025, regidoras y activistas denunciaron amenazas de muerte y hostigamiento por parte del alcalde. Asimismo, fue cuestionado por

remodelar el Museo Nacional del Tequila sin los permisos del INAH y por autorizar pagos millonarios a proveedores sin licitación, lo que podría constituir desvío de recursos. Empresarios locales también lo señalaron por presuntas extorsiones sistemáticas.

LEMUS CELEBRA DETENCIÓN

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, celebró la detención y subrayó que su prioridad es garantizar la gobernabilidad y la seguridad en Tequila. "De verdad yo felicito que haya sucedido esta detención, pero ahora lo más importante es darle certeza, gobernabilidad y

tranquilidad a la gente de Tequila", dijo. Recordó que su administración ya había presentado denuncias contra Rivera Navarro por intentar convertir el Museo del Tequila en propiedad privada y por extorsionar a la industria tequilera.

Los partidos políticos reaccionaron de inmediato. Movimiento Ciudadano, mediante su Coordinadora, Mirza Flores, denunció que la dirigencia estatal de Morena defendía al alcalde a pesar de las víctimas de su gobierno, incluyendo regidores, periodistas y empresarios locales. El PAN, por medio de Juan Pablo Colín, recordó un

intento de secuestro ocurrido en 2021 y acusó al edil de vínculos con el crimen organizado. En un escueto comunicado Morena Jalisco, partido de Rivera Navarro, afirmó que "nadie está por encima de la Ley" y confió en que las autoridades garantizarán el debido proceso.

El Secretario General de Gobierno, Salvador Zamora, aseguró que la detención no generará ingobernabilidad. "La tranquilidad del municipio va a seguir, Tequila tendrá gobernabilidad y seguridad", indicó, y aseguró que el gobierno estatal acompañará a regidores y ciudadanos durante el proceso legal.



¿QUIÉN ES DIEGO RIVERA?



Diego Rivera Navarro asumió la alcaldía en octubre de 2024 respaldado por Morena, prometiendo seguir los principios de "no mentir, no robar y no traicionar". Sin embargo, en menos de dos años su administración quedó marcada por acusaciones de corrupción, extorsión, amenazas a periodistas y regidores, y presuntos vínculos con el CJNG. Antes de ser alcalde se desempeñó como regidor y comerciante en la compra-venta de caballos; su declaración patrimonial indica ingresos adicionales a su sueldo municipal y revela que, al cumplir 39 años en 2026, no concluyó la licenciatura en Derecho que inició.

El caso de Rivera Navarro también expone la tensión política y social en Tequila, con regidores y grupos políticos que ahora deberán reorganizarse para mantener la gobernabilidad. Observadores locales advierten que la detención podría afectar la imagen de Morena en la región, dado que postuló a Rivera Navarro a pesar de los antecedentes de denuncias y escándalos.

Además, la captura marca un precedente en la relación entre autoridades y el crimen organizado en Jalisco. Expertos destacan que la Operación Enjambre busca desmantelar redes de extorsión a nivel municipal, enviando un mensaje claro sobre la tolerancia cero hacia funcionarios implicados en delitos y corrupción, y subraya la colaboración entre autoridades federales y estatales para garantizar justicia.

Diego Rivera Navarro, a pesar de su corta carrera política, se convirtió en una figura polémica y controvertida en Tequila. Su trayectoria se encuentra ahora bajo investigación federal, y su caso será un referente de cómo se confronta la corrupción y la violencia política en Jalisco, en medio de la exigencia de transparencia y justicia por parte de la ciudadanía y los distintos actores políticos.

Prevalece inmediatez

Redes sociales y cambios demográficos reducen demanda en carreras universitarias

La preferencia de las nuevas generaciones por ingresos inmediatos a través de redes sociales, sumada al cambio demográfico y a la diversificación de la oferta educativa, está provocando una menor demanda en carreras de ciencias exactas, tecnológicas y sociales, advirtió la maestra Larissa Elizabeth Lara Ramírez, Directora de la División de Estudios de la Biodiversidad e Innovación Tecnológica del Centro Universitario de los Lagos (CULagos) de la Universidad de Guadalajara.

“Las generaciones actuales buscan la inmediatez; entonces, ven largo estudiar cuatro años para poder obtener un título y poderlo ver redituable. Las redes sociales son una alternativa y uno no está en contra de ello, pero sí es uno de los factores”, explicó. Añadió que la disminución de la población estudiantil también influye:



“El índice poblacional ha ido disminuyendo, también; las familias antes tenían cinco hijos, seis, ahorita uno y cuando mucho, dos. Lo estamos viendo con el número de aspirantes hacia las universidades, ése va a ser uno de los factores que también debemos de considerar a

la hora de ofrecer nuestras carreras y de su diversificación”.

El CULagos mantiene una oferta académica que incluye ingenierías en Mecatrónica, Videojuegos, Industrial, Administración y Bioquímica, única en la Red Universitaria, así como licenciaturas en Humanidades

y Lenguas y culturas extranjeras, programas con alta demanda regional. En posgrados, se ofrecen maestrías y doctorados en Bioquímica y biomedicina, Ciencia y tecnología, y Energías renovables, algunos de ellos incluidos en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad, lo que permite acceder a becas.

El doctor Jorge Hernández Contreras, Director de la División de Estudios de Cultura Regional, destacó la relevancia del enfoque humanista del campus y la empleabilidad de sus egresados. “Somos un centro que nos empeñamos en mantener viva esta tradición del estudio de las humanidades porque creemos en ellas y hemos visto a nuestros egresados posicionarse en buenos espacios de trabajo como gestores culturales, en museos, como docentes y en distintos espacios públicos y privados; incluso, hasta empresas tequi-

leras han incorporado en sus filas a estudiantes de humanidades para que retraten la historia de la hacienda o de la familia”, señaló.

Con el objetivo de actualizar su oferta académica, el CULagos realiza una reingeniería de carreras como Mecánica eléctrica e industrial, en coordinación con otros centros universitarios, y prepara cinco nuevas licenciaturas, tres ingenierías y una en ciencias de la salud, pendientes de aprobación por el Consejo General Universitario, informó la maestra Diana Costilla López, Coordinadora de Programas Docentes.

Quienes deseen conocer la oferta completa pueden consultar www.lagos.udg.mx. El registro de solicitudes de admisión concluye el 28 de febrero y se realiza en www.escolar.udg.mx, además de las redes sociales del CULagos en Facebook e Instagram.

Impulsan innovación en salud

Reunirán a expertos en salud y atención clínica en Jalisco

El Hospital Civil de Guadalajara (HCG) y la Universidad de Guadalajara (UdeG) se preparan para celebrar la vigesimoseptima edición del Congreso Internacional Avances en Medicina (CIAM) y la décimo cuarta edición del Congreso Internacional de Enfermería (CIENF), encuentros que buscan reunir a profesionales de la salud de México y el extranjero para intercambiar conocimientos y experiencias, así como diseñar soluciones innovadoras para mejorar la atención clínica y el bienestar poblacional. Bajo el eje temático de ecosistemas de educación en salud, los congresos se llevarán a cabo del 26 al 28 de marzo en el Conjunto Santander de Artes Escénicas, la Cineteca FICG, la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco “Juan José Arreola” y la librería Carlos Fuentes.

La directora general del OPD HCG, María Elena González González, destacó que estas actividades buscan abordar los desafíos actuales de la salud pública y generar un impacto no solo entre los especialistas, sino también en la sociedad en general. “Es aquí donde converge la tecnología, la ética y la transdisciplina, permitiendo ser un punto de encuentro para profesionistas en los ámbitos de la salud, estudiantes, académicos, investigadores y público en general”, explicó.

Previo al congreso, se realizará un pre-CIAM del 23 al 25 de marzo en las unidades Antigua “Fray Antonio Alcalde” y Nueva “Juan I. Menchaca” del HCG, donde se impartirán talleres y conferencias directamente en los hospitales-escuela. El presidente ejecutivo del CIAM 2026, Mauricio Alfredo Ambriz Alarcón, indicó que se contem-

plan tres conferencias magistrales y 19 módulos disciplinarios con expertos en cirugía, ginecología, nutrición, VIH y trabajo social, entre otros. “Se plantea que, durante estos días de congreso, donde participan más de ocho mil personas, se puedan tejer y fortalecer redes que integren el talento clínico, científico, tecnológico y de datos, que tengan presente la regulación y el financiamiento, con el fin de transformar las ideas en saberes que impacten en lo nacional y lo internacional”, señaló.

Por su parte, la presidenta ejecutiva del CIENF, Sor Estela Primero Hernández, afirmó que el congreso busca fortalecer el liderazgo y las estrategias de enfermería dentro de los ecosistemas de innovación en salud, así como generar diálogo para enfrentar los retos actuales de la profesión. “En estos días de

actividades habrá foros, simposios, concursos de investigación y de conocimiento, además de eventos culturales y proyecciones”, añadió.

Los costos de inscripción van de 700 a 2 mil 500 pesos y están dirigidos a profesionales de disciplinas médicas, paramédicas

y afines a la salud, incluyendo medicina, enfermería, nutrición, psicología, química farmacéutico-biológica, trabajo social e ingeniería biomédica. Se requiere registro previo y la información completa sobre actividades y agenda se puede consultar en <https://ciam.hcg.gob.mx>.



Ante brote de sarampión

SEJ y SSJ intervienen más de 2 mil escuelas con esquema de vacunación

Ante el brote nacional de sarampión, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) y la Secretaría de Educación (SEJ) intervienen en más de 2 mil escuelas del estado, aplicando vacunación, limpieza con agua y cloro y la obligatoriedad del cubrebocas durante 30 días en planteles de educación básica del Área Metropolitana de Guadalajara. Hasta el momento, se han aplicado más de un millón de dosis.

Héctor Raúl Pérez Gómez, titular de la SSJ, explicó que la aceleración de casos en 2026 se relaciona con las fiestas decembrinas y la relajación de medidas preventivas. "Consideramos que el más importante contribuyente para esta aceleración de 2026 fueron las fiestas de cembrinas, las fiestas de fin de año, en las que visualizamos se relajó la disciplina de acudir a la vacunación y, particularmente, de todas las medidas que se

deben seguir ante enfermedades respiratorias", señaló.

El funcionario detalló que, ante casos sospechosos, se realiza investigación epidemiológica y se pasa a modalidad virtual durante dos semanas al grupo afectado, o al plantel completo si más de un salón se ve afectado. La ventilación, limpieza y el uso de cubrebocas son medidas clave. Actualmente, 30 escuelas tienen suspensión parcial y cuatro, suspensión total temporal de clases presenciales.

Con corte al 3 de febrero, México suma 8 mil 332 casos confirmados y 26 muertes; Jalisco registra mil 776 casos, el segundo lugar nacional por tasa de incidencia. La meta de vacunación es de 2 millones de dosis; ya se aplicó el 50 por ciento. "Para nosotros esto es muy importante, la meta de vacunación que tiene Jalisco es de al menos 2 millones de dosis y

ya logramos el 50 por ciento de esta meta", reiteró Pérez Gómez.

Juan Carlos Flores Miramontes, Secretario de Educación, enfatizó la corresponsabilidad en la prevención: "Vamos a seguir insistiendo a nuestros padres de familia y a nuestros maestros de la importancia de vacunar, no solo a los menores, sino también nosotros verificar que estemos protegidos. Y ante la duda, nos ha dicho el doctor y su equipo, podemos tener una vacuna de refuerzo. Dos, la higiene. Lo mismo que nos ayudó a contener el COVID-19, el lavado de manos, el evitar compartir comida, el evitar hablarnos de cerca".

El funcionario llamó a no enviar a la escuela a estudiantes con síntomas y a que docentes vigilen la salud de sus grupos. "Hay que estar muy pendientes de que la fiebre no suba a 38 grados o más, las erupciones en la piel, que es lo más evidente,



la tos, conjuntivitis y secreciones nasales; y en caso de sospecha, el uso de cubrebocas a la persona que tiene este posible contagio y a las personas que están a su alrededor. Tratar de que esté lo más aislada posible, por eso tienen que estar en el hogar. Solicitar a los padres y tutores acudir inmediatamente al médico y facilitar la información a la escuela".

El sarampión puede causar complicaciones graves como pérdida de audición, ceguera, neumonía, convulsiones o secuelas permanentes. Ante la ausencia de tratamiento específico, la vacunación sigue siendo la herramienta más eficaz. Para información sobre puntos de vacunación, la SSJ habilitó la Línea Salud Jalisco al 33-3823-3220.

Contra el sarampión

Municipios refuerzan vacunación y medidas preventivas

Ante el aumento de casos de sarampión en Jalisco, los municipios de Tlaquepaque, Guadalajara y Tonalá reforzaron sus medidas de prevención y ampliaron la cobertura de vacunación, buscando reducir el riesgo de contagio entre la población.

La presidenta municipal de San Pedro Tlaquepaque, Laura Imelda Pérez Segura, avaló el uso obligatorio de cubrebocas en los planteles educativos de la zona metropolitana y amplió la disposición a todo el personal del servicio público del municipio. "Existe una situación de contagios de sarampión en todo el país y Tlaquepaque no está exento. La problemática es generalizada, por lo que nada nos cuesta usar un cubrebocas, ya que es lo más responsable que podemos hacer", afirmó. La medida alcanza a cerca de cuatro mil trabajadores del Ayuntamiento, y la alcaldesa enfatizó la importancia de mantener hábitos preventivos como el lava-

do de manos, el uso de gel antibacterial, cubrirse al estornudar y mantener la distancia social.

Desde octubre de 2025, el Gobierno de Tlaquepaque ha aplicado más de 24 mil dosis de vacuna contra el sarampión a través de módulos permanentes e itinerantes, complementados con brigadas casa por casa en coordinación con los gobiernos federal y estatal. Actualmente operan tres

módulos permanentes, ubicados en la Cruz Verde Marcos Montero y la Unidad Administrativa Pila Seca, de lunes a sábado, y en la Presidencia Municipal, que ahora atiende también los domingos. "Hay dosis suficientes y se aplican hasta 500 diarias, por lo que invitamos a la población, a niñas, niños y adultos, a vacunarse para contar con esta protección", subrayó Pérez Segura.



En Guadalajara, la Dirección de Servicios Médicos amplió el horario de vacunación en las unidades Delgadillo Araujo, Mario Rivas Souza y Leonardo Oliva, de 9:00 a 19:00 horas, mientras que las Cruz Verde Ruiz Sánchez, Ernesto Arias e Ignacio Allende continuarán atendiendo de 9:00 a 14:00 horas. La Unidad Médica Básica de Tetlán atenderá también los fines de semana de 9:00 a 18:00 horas. Además, del 9 al 13 de febrero se instalará un módulo temporal en la Presidencia Municipal, con atención de 9:00 a 14:00 horas. Desde el inicio de la campaña el 26 de enero y hasta el 4 de febrero, se han aplicado 6 mil 131 dosis, con la meta de alcanzar 250 mil vacunas, especialmente en personas menores de 49 años con esquemas incompletos.

En Tonalá, el municipio reforzó la colaboración con la Secretaría de Salud Jalisco, el IMSS, el ISSSTE y la Secretaría de la De-

fensa Nacional para ampliar la cobertura de vacunación. Desde enero de 2026 se han aplicado 11 mil 500 dosis en módulos fijos, de las cuales 6,894 corresponden a sarampión. Entre las sedes se encuentran el Hospital Tonalá Centro, la Unidad Administrativa Río Nilo, módulos frente a la Presidencia Municipal y en plazas como San Gaspar, San Miguel La Punta y San Gerardo, además de brigadas casa por casa y un camión móvil que cambia de ubicación semanalmente según el panorama epidemiológico. Para el 14 de febrero se instalará un macro-módulo Drive Thru en la unidad administrativa Río Nilo y se desplegarán módulos itinerantes en las delegaciones municipales. Con estas acciones, los tres municipios buscan garantizar la protección de la población, reforzar la vacunación contra el sarampión y promover medidas preventivas entre la ciudadanía.

Con mesas de trabajo

Afinan movilidad para el Mundial

El Gobierno de Jalisco inició la preparación de su estrategia de transporte para el Mundial 2026 con el taller “Del plan al día del partido: soluciones de movilidad para la gestión de grandes eventos”, organizado por la Secretaría de Transporte (SETRAN), la FIFA y la Unión Internacional de Transporte Público (UITP). El encuentro reunió a representantes de sedes nacionales e internacionales, empresas colaboradoras y expertos en logística de eventos masivos.

Karina Hermosillo Ramírez, Coordinadora Estratégica de Gestión del Territorio, destacó que el objetivo es lograr un transporte público eficiente, accesible y sostenible. “Desde la coordinación de Gestión del Territorio, y en concreto del área de transporte y movilidad, también estamos haciendo esfuerzos importantes por coordinar proyectos de movilidad activa con más ciclovías y espacios peatonales. Queremos continuar promoviendo la transición hacia tecnologías más limpias en el transporte”, explicó.

El Secretario de Transporte, Diego Monraz Villaseñor, subrayó la coordinación con el Ayunta-



miento de Zapopan y afirmó que Jalisco se prepara para ofrecer un evento de primer nivel. “No nos queda más que agradecer a los equipos de UITP y de FIFA haber apartado este día y medio para estar aquí en Jalisco, afinando detalles. Así como hace algunos

años nos correspondió organizar y coordinar los Juegos Panamericanos... confiamos en que, terminando el último partido, nos vamos todos con la satisfacción del deber cumplido”, señaló.

Entre los ponentes internacionales destacó Laurence

Debrincat, responsable de movilidad de los Juegos Olímpicos de París 2024; Tim Scott, de la Red de Transporte de Londres; Sebastián Hiernaux, de Google; Emma Vasallo, de Uber México, y Pedro Llanos Vázquez, de DiDi. Todos compartieron estrategias

para gestionar transporte y seguridad en eventos masivos.

Además de conferencias, el taller incluyó mesas de trabajo y discusiones con representantes de otras sedes internacionales como Nueva Jersey, Los Ángeles y Seattle. Compartieron experiencias sobre logística urbana, seguridad y movilidad durante torneos deportivos de gran escala.

El evento contó también con la presencia de Braulio Fernández, Gerente Senior de Transporte y Movilidad de FIFA México; Vicente Torres, Director para México y Centroamérica de UITP; Paloma Cruz Vázquez, Secretaria Técnica de la Mesa de Movilidad del Mundial 2026 y Directora de Movilidad de Zapopan; y Carlos Araujo Torre, del ITESO.

Con este taller, Jalisco busca consolidar una estrategia integral de movilidad que combine transporte público, movilidad activa y tecnologías limpias. La meta es garantizar seguridad, accesibilidad y eficiencia para los asistentes durante el Mundial 2026, aprovechando experiencias internacionales y coordinando acciones entre gobierno, empresas y organismos globales.

Estudiantes satisfechos

Arranca entrega de la Tarjeta Única en planteles de la UdeG

El Gobierno de Jalisco, en coordinación con la Universidad de Guadalajara (UdeG), arrancó la entrega de la Tarjeta Única al Estilo Jalisco en distintos Centros Universitarios, con el objetivo de facilitar el acceso a este instrumento tanto a estudiantes como a la población en general. Uno de los primeros módulos en entrar en operación se ubicó en la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), en Zapopan, cerca del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), donde los interesados pueden agendar su cita para recibir la tarjeta.

Del 4 al 8 de febrero, los módulos de Zapopan y del CUTlaquepaque atenderán de 10:00 a 17:00 horas. Poste-

riamente, se instalarán gradualmente en la mayoría de los centros universitarios de la UdeG, no solo en el Área Metropolitana de Guadalajara, sino también en planteles del interior del estado. Durante la jornada inaugural, los estudiantes que acudieron fueron atendidos de manera ágil y pudieron obtener su tarjeta de inmediato, como ocurrió con Benjamín, quien celebró la facilidad del trámite: “Me siento bien, satisfecho, y más que nada utilizaré la tarjeta para el transporte”, dijo.

Xiomara, también estudiante de la UdeG, destacó la rapidez del proceso y la utilidad de la tarjeta: “Me siento feliz porque no fue nada tardado, yo tenía mucho miedo de eso y no fue nada tardado.

Voy a utilizar la tarjeta principalmente para el transporte público y administrar mis finanzas desde aquí”, señaló. Otro estudiante, Ulises, resaltó el impacto positivo que tendrá en su economía diaria: “Me va a ayudar mucho porque yo utilizo seis camiones al día”, explicó.

La Tarjeta Única, informaron autoridades, permitirá acceder a una tarifa de transporte público de 11 pesos para la población en general, mientras que los estudiantes pagarán cinco pesos, en correspondencia con el compromiso hecho por el gobernador Pablo Lemus Navarro con la comunidad universitaria. También destacaron que, al contar con doble chip, el plástico no solo servirá para



pagar el transporte, sino que también permitirá recibir subsidios de programas sociales de manera directa.

Además, la tarjeta funcionará como una herramienta de débito sin comisiones ni

anualidades, que permite realizar pagos y transferencias, comprar en establecimientos nacionales e internacionales, administrar recursos de forma segura y avanzar en la inclusión financiera.

LA 4T EN JALISCO

Miguel De La Rosa Figueroa

quiero



Una líder maravillosa

Desde el arranque del primer año de gobierno del presidente Donald Trump, en este su segundo mandato, ha llevado al planeta a una delicada crisis por las frecuentes acciones militares, la recurrente imposición unilateral de aranceles, la inhumana persecución de inmigrantes, la represión a las protestas ciudadanas y los múltiples y confrontativos discursos con los que pretende imponer su voluntad, afuera y dentro de su territorio.

México, especialmente, ha padecido sus intemperancias y las ha tenido que sumar a las tradicionales complejidades existentes en su relación con EU. Incluso los acuerdos formalmente suscritos entre ambos países, en estos tiempos han vivido su angustia y puesto en riesgo su observancia y continuidad por los espontáneos arranques de superioridad del vecino del norte.

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás

quiero



El alcalde de Tequila

Diego Rivera Navarro estaba en esa ruta. Eran demasiadas las evidencias. Iba a terminar detenido y sólo era cuestión de tiempo. Ayer, su detención en el marco del Operativo Enjambre y el anuncio hecho público por el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, se convirtió en el evento mediático nacional.

Pero ni siquiera esa celebridad negativa fue completa para Rivera Navarro, porque al final de la jornada, tuvo que "competir" con otro hecho vergonzoso: el momento en el que una asistente se postró a limpiarle los zapatos al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia, Hugo Ortiz, antes de que ingresara al evento de conmemoración del aniversario de la promulgación de la Constitución, en Querétaro.

Sin embargo, aún en ese marco de autoritarismo que distingue al ejecutivo estadounidense, nuestra Nación ha logrado sostener una relación respetuosa y, salvo en algunos temas arancelarios y discursivos, la actual vinculación económica incluso nos ha resultado positiva (aumentamos las exportaciones a EU en un 7% el año pasado).

¿Qué ha determinado este cambio de paradigma, de relaciones de sometimiento a relaciones de entendimiento y de beneficio mutuo? La Doctora Claudia Sheinbaum lo sintetiza en una clara premisa: cooperación sí, subordinación no.

México ya no es la Nación vulnerable de otras épocas. Frente a las amenazas utilizadas como instrumento político, nuestro país responde desde una posición de fortaleza moral, política y económica: el gobierno de la Doctora Claudia Sheinbaum tiene una legitimidad social que rebasa el 80%, lo que se traduce en poder político para negociar; además, somos el principal socio comercial de Estados Unidos, le aportamos a su economía insumos, recursos, productos y servicios indispensables para sus propios procesos productivos, para la satisfacción de sus necesidades de mercado interno y para su competitividad en el exterior. Hay una interdependencia económica real que obliga a ambas naciones a actuar colaborativamente.

Por cierto, lo que debiera merecer más atención general, la conmemoración de la Carta Magna, quedó totalmente eclipsado por la detención del alcalde de Tequila y el episodio del supuesto "ministro indígena" de la Corte.

Pero se impone regresar al tema de Tequila, uno de los municipios que más identifican a México en el mundo. Un pueblo mágico que es también uno de los puntos más importantes en la industria turística de Jalisco.

Acusado de extorsión, denunciado por violencia política de género e incluso por amenazas de muerte, el presidente municipal Diego Rivera enfrenta algo mucho más vergonzoso: ayer, después de conocerse que había sido detenido por autoridades federales y trasladado a la Ciudad de México junto con su comisario y dos colaboradores más, la gente celebró. Los festejos comenzaron por la tarde y continuaron durante la noche; bailes en las calles y la plaza principal, con música en vivo.

Ese es el mayor castigo para un joven político de Morena que apenas en diciembre había sido defendido por varios personajes de su partido que aseguraban que el

Hace unos días, la presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo una conversación telefónica con el presidente Trump, en la que se abordaron temas centrales para ambos países, entre ellos el futuro del T-MEC. El diálogo fue directo, respetuoso y orientado a dar seguimiento puntual a los acuerdos. Esta relación demuestra una nueva forma de ejercer la política exterior: firme en los principios, pero abierta a la coordinación.

En temas sensibles, México ha dejado claro su posicionamiento. En materia de agua, el reciente acuerdo sobre el Río Bravo muestra que es posible cumplir compromisos internacionales sin poner en riesgo la viabilidad de nuestros productores y comunidades. En seguridad, México hace su parte para frenar el tráfico de fentanilo, pero exige corresponsabilidad de Estados Unidos para detener el flujo ilegal de armas que tanto daño causan a nuestro pueblo.

La conducción de la presidenta Sheinbaum no sólo ha generado estabilidad y certidumbre; es una líder reconocida a nivel internacional. El propio presidente Trump ha destacado la capacidad, inteligencia y firmeza de la mandataria mexicana. La relación con Estados Unidos es compleja, sí, pero por primera vez en décadas se construye desde el respeto mutuo, la soberanía y el bienestar de nuestro pueblo.

alcalde era inocente de los señalamientos que contra él hicieron industriales, comerciantes e incluso trabajadores del Ayuntamiento que presidió.

¿Será sentenciado y condenado por los delitos que se le imputan? Eso no puede saberse ahora. ¿Está realmente relacionado con el crimen organizado, tal como aseguran habitantes de Tequila? Tampoco puede sostenerse sin pruebas esa acusación.

Pero lo que es verdad y urge que los partidos políticos y la ciudadanía se concienticen, es terminar con la superficialización del ejercicio público. Porque Diego Rivera solicitó al gobierno del Estado un adelanto del presupuesto para el 2026 porque al finalizar el año pasado, no tenía recursos para cubrir los pagos de los trabajadores públicos, pero en medio de esa escasez de recursos, rifó un vehículo para promover a Morena e incurrió en lo que parecen delitos electorales.

El daño que le causó a Tequila todavía debe medirse, porque el presidente municipal –que ya no volverá al cargo– hizo retroceder a una ciudad que no debió tenerlo como alcalde.

PEDALEANDO

Eduardo González Velázquez

quiero



Regularización de migrantes en España

La mejor manera de humanizar el proceso migratorio en el mundo es reconociendo a las personas migrantes y su aporte a las sociedades de arriba. Para ello se impone establecer un marco jurídico que les garantice su estatus regular en los países a donde se ven obligados a huir. De lo contrario, los millones de migrantes continuarán viviendo en la sombra de las comunidades donde se insertan y en las cuales colaboran con su trabajo para aceitar la maquinaria económica, pero sin ninguna garantía legal para su estancia.

En la medida que los gobiernos apuesten por regularizar a su población migrante lograrán construir un escenario de mayor certidumbre y seguridad para toda la sociedad. Esta ruta la acaba de elegir el presidente de España, Pedro Sánchez, al promulgar esta semana un decreto que ofrece a cientos de miles de migrantes "indocumentados" una vía para solicitar permisos de residencia temporal.

Para acceder a este derecho los migrantes "sin papeles" deberán cumplir con algunos requisitos, a saber: haber llegado a España antes del 31 de diciembre de 2025, tener una estancia mínima de cinco meses, y no tener antecedentes penales. Las solicitudes se aceptarán entre abril y junio de este año.

Con el permiso temporal podrán acceder de manera regular a un empleo en cualquier sector del país, y tendrá vigencia de un año con posibilidad de ser renovado; asimismo se regularizará de manera simultánea a los hijos e hijas menores de edad de los solicitantes que ya se encuentran en España y su permiso será por cinco años. Muy importante es que en el momento que se presente la solicitud, quedarán suspendidos los procedimientos de retorno o las órdenes de expulsión por motivos administrativos o por trabajar sin permiso que tuviese el migrante. Lo que no se obtiene con el permiso es la nacionalidad, aunque sí podrán votar en las elecciones municipales, pero no en las generales y autonómicas.

El decreto presidencial español busca solucionar la escasez de mano de obra en España e impulsar el crecimiento económico mediante la incorporación regular de una mano de obra que ya trabaja en el país. Esta política ya se ha puesto en marcha en otras ocasiones desde 1986 con Felipe González, hasta 2005 con José Luis Rodríguez Zapatero.

Sobra decir que estas medidas no son un incentivo para que las personas salgan de sus terrenos, por el contrario, son las políticas de expoliación llevadas a cabo por naciones del centro sobre los países de la periferia y la falta de oportunidades de trabajo, educación, vivienda, salud y recreo lo que se convierten en una catapulta migratoria.

Indudablemente el decreto español va a contracorriente de las políticas que criminalizan a los migrantes en Estados Unidos, pero también en varios países europeos como Reino Unido, Grecia e Italia.

Contra discursos de odio

“Disfonías”: podcast de la UdeG visibiliza historias de diversidad sexual en Jalisco

Desde su infancia, “Mau” supo que era gay, y aunque al principio enfrentó rechazo en un entorno familiar conservador, nunca imaginó que unos skinny jeans rojos se convertirían en un símbolo que unió a su familia. Su historia es una de las muchas que se recopilan en el podcast Disfonías, un proyecto realizado por egresados de la Universidad de Guadalajara (UdeG) que busca visibilizar las experiencias de la diversidad sexual en Jalisco.

El podcast rescata cinco testimonios del libro de crónicas Sarao. Historias mexicanas LGBTQ+ y un relato inédito, donde mujeres lesbianas, personas asexuales, trans, hombres gays y otros integrantes de la diversidad sexual comparten sus vivencias. “El reto es encontrar esos sonidos que remiten a la nostalgia, pero que también den ese dejo de esperanza para que la persona que esté escuchando haga ese viaje por las emociones y logre esa sensibilidad. Los discursos de odio en la actualidad vienen de la ignorancia de no sentirse parte y de no conocer contextos diferentes a la heterosexualidad. El sonido ayuda mucho a sensibilizar”, señaló Iván Serrano Jauregui, egresa-



do de Periodismo del Centro Universitario de la Ciénega y encargado de la posproducción del podcast.

Mitzi Pineda, productora del proyecto, destacó que se trata de regresar a “esas historias de amor y a esas historias que nos colocan ante problemáticas conjuntas, ante lugares queridos y ante experiencias conjun-

tas para recordar que necesitamos escucharlas, necesitamos recordar que las personas merecen derechos, y ante momentos de adversidad lo más importante es escuchar”.

Disfonías. Historias muy reales de la diversidad sexual en Jalisco abordará los retos de salir del clóset, relatos sobre erotismo lésbico,

aceptación familiar, las risas detrás de las tragedias, así como las desapariciones y la inseguridad que afectan al estado. La serie constará de seis episodios que se estrenarán en abril a través del medio cultural Ciudad Olinka y se prevé su transmisión en espacios públicos como Jalisco Radio y Radio UdeG.

Roberto Hernández, promotor cultural y autor de la idea original, subrayó que se trata de testimonios de personas reales cuyas experiencias podrían ocurrir en cualquier parte de Jalisco o del país. “Para mí ha sido muy enriquecedor conocer las historias, conocer a muchas personas, identidades y otras realidades que a mí personalmente me han dado mucha empatía hacia esas circunstancias que nunca voy a entender, o nunca voy a poder experimentar. Cuando ves esas historias puedes empezar a empatizar más con personas trans, mujeres lesbianas, personas no binarias”, comentó.

Previo al lanzamiento oficial, el 4 de febrero se presentó el primer episodio en el Edificio Arroniz, en una escucha colectiva en presencia del protagonista, Mauricio Preciado. Cada capítulo contará con portadas ilustradas por artistas locales pertenecientes a la diversidad sexual, y el proyecto se realizó con el apoyo de la convocatoria Proyecta de la Secretaría de Cultura de Jalisco, consolidando un espacio sonoro de visibilización y sensibilización sobre las diversidades sexuales.

De junio a marzo

Convocan a artistas para programar espacios escénicos en GDL

El Gobierno de Guadalajara, a través de la Dirección de Cultura, abrió la convocatoria para integrar la programación de los espacios escénicos Foro LARVA y Teatro Jaime Torres Bodet durante el periodo de marzo a junio de 2026. La iniciativa busca fortalecer la oferta cultural de la ciudad y brindar apoyo a artistas y compañías locales, fomentando la participación en disciplinas como teatro, danza, performance, circo, música en vivo, artes sonoras, digitales, multimedia y cabaret.

“Se invita a creadores, artistas, gestores, productores, directores, compañías y colectivos independientes a formar parte de esta agenda integral de promoción cultural de la ciudad”, señaló la Dirección de Cultura en un co-

municado. Los proyectos seleccionados podrán presentar temporadas cortas de hasta cuatro funciones, distinguiendo entre formatos: mediano o grande para el Foro LARVA y pequeño para el Teatro Jaime Torres Bodet.

Entre los beneficios de participar, los grupos y artistas tendrán un esquema de taquilla del 85 por ciento a favor de su proyecto y 15 por ciento para el Municipio. Además, se aplicará una tasa cero del impuesto sobre espectáculos públicos para eventos con aforos de hasta 340 personas en Foro LARVA y 240 en el Teatro Jaime Torres Bodet, siempre que se realice el registro correspondiente.

Los interesados pueden enviar su documentación de manera digital a través del formu-

lario oficial o presencialmente en las oficinas de la Dirección de Cultura, ubicadas en Pino Suárez 254, Centro. La recepción de propuestas cierra el martes 10 de febrero de 2026, a las 18:00 horas en modalidad presencial y a las 23:59 horas en digital. La notificación de resultados se realizará a más tardar el 23 de febrero por correo electrónico.

La documentación requerida incluye solicitud en formato oficial, identificación oficial, constancia de situación fiscal y comprobante de domicilio, ambos con vigencia máxima de 30 días, ficha técnica, dossier artístico, enlaces a video, currículum, carta de intención y carta compromiso. La Dirección de Cultura aseguró que estas medidas buscan garantizar

la transparencia y la equidad en la selección de los proyectos.

Para mayor información y acceso a las bases completas, los interesados pueden consultar el enlace <https://bit.ly/4jVpqMX>, enviar un correo a convocatoriascultura@guadalajara.gob.mx o comunicarse

al teléfono 33 12 01 83 00, extensión 8353. Con esta convocatoria, Guadalajara refuerza su compromiso de promover la diversidad de expresiones artísticas y ofrecer plataformas para la profesionalización y visibilidad de creadores locales en sus espacios escénicos.



De corazón,
¡Felicidades
Guadalajara!



OPINIÓN

REFLEXIONES
DESDE
SAN LÁZARO

Marcela Michel López



LA 4T EN JALISCO

Miguel De La Rosa Figueroa



PEDALEANDO

Eduardo González Velázquez



CONTACTO VENTAS:

33 14 17 89 78

adrianaromogarcia@gmail.com



Gobierno de
Guadalajara

La Ciudad que  te cuida